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Помним Помним 
и гордимсяи гордимся

ОАО «МАПИД» в ближай-
шее время презентует 
свой новый проект — 
малоэтажное многоквар-
тирное жилье по ул. Кос-
монавтов. Предположить, 
что за оригинальным 
проектным решением 
скрывается типовая 
серия М464-У-1, рискнет 
далеко не каждый — это 
еще одно подтверждение 
того, что даже серийное 
может быть оригиналь-
ным, если на него 
взглянуть творчески.

Нетиповое Нетиповое 
типовоетиповое

Выборы Президента Ре-
спублики Беларусь прой-
дут 9 августа 2020 года. 
Согласно Конституции  
Президента страна всег-
да выбирает в воскрес-
ный день. Обязательно не 
позднее, чем за два меся-
ца до завершения полно-
мочий (они истекают 6 но-
ября).

До 15 мая претенденты 
на пост Президента Ре-
спублики Беларусь долж-
ны были подать в ЦИК до-
кументы для регистрации 
инициативных групп. Из-
вестно, что сбор подписей 
в поддержку выдвижения 
своих кандидатов ведут 
15 инициативных групп 
до 19 июня. После сбо-
ра подписей в течение 10 
дней осуществляется их 
проверка и принимается 
решение, набрало ли вы-
двигаемое лицо не менее 
100 тысяч подписей, что-
бы стать полноправным 
кандидатом в Президенты 
Республики Беларусь.

Выдвижение кандида-
тов пройдет с 20 июня по 
4 июля, а регистрация — с 
5 по 14 июля. Далее начи-
нается предвыборная аги-
тация.

С 4 по 8 августа у изби-
рателей будет возмож-
ность проголосовать до-
срочно.

9 августа – основной 
день голосования.

Выборы-2020
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С 2016-го проектное 
управление выделено в 
самостоятельную еди-
ницу в структуре ОАО 
«МАПИД». Порядка ста 
специалистов выпол-
няют полный спектр ус-
луг по проектированию 
зданий и сооружений и 
сопровождению ново-
строек на всех стадиях 
строительства.

Речь идет не столь-
ко о решении текущих 
задач, сколько о раз-
витии новых направ-
лений: совершенствовании типовых серий, создании 
проектов малоэтажной многоквартирной и коттеджной 
застройки, использовании преимуществ КПД при про-
ектировании социальных объектов.

Кому, как не мапидовцам, обратить себе на пользу 
плюсы индустриального домостроения, снивелировав 
недостатки.

Кажется, что в па-
нельной серии 111-
ШШ-1-15 соедини-
лись все возмож-
ные предпочтения 
новоселов: кварти-
ры в двух уровнях и 
квартиры-студии, 
террасы на нижних 
и верхних этажах, 
витражное остекле-
ние и французские 
балконы, простор-
ные санузлы и кух-
ни-столовые. А еще 
лестничные клетки, 
пронизанные све-
том; увеличенные 
тамбуры на две 
квартиры; подвалы 
на первых этажах; 
крытые велопар-
ковки…

Первые два дома с ши-
роким шагом построены в 
Новой Боровой по ул. А. 
Яковлева, третий 
— в стадии актив-
ного монтажа по 
соседству.

Речь идет о 
п р и н ц и п и а л ь н о 
новой концепции 
панельного жилья 
с архитектурно 

выразительными фасада-
ми, разнообразной кварти-
рографией, современны-
ми приемами организации 
дворовой территории.

Дома двухсекционные, 
переменной этажности, со 
скатной кровлей и вент-
фасадом. Наружная стена 
запроектирована одно-
слойной с последующим 
утеплением минераловат-
ными плитами. Однослой-
ные в новостройках и пли-
ты покрытия, перекрытия 
— из пустотки.

Новая Боровая практи-
чески вся мапидовская, 
но определить это не смо-
жет даже профи, настоль-
ко изменились подходы к 
проектированию жилья на 
базе КПД. Существенно 
расширились возможности 
индустриального домо-
строения с запуском 
двух современных 
в ы с о к о т е х -

нологичных линий на про-
изводстве СУ-246 в Шаба-
нах. Гибкая бортоснастка 
позволяет изменять пла-
нировку квартир, конфигу-
рацию дома, внешний вид 
— идеально, когда стоит 
задача вписать новострой-
ку в давно сложившуюся 
территорию.

— Серия 111-ШШ-1-15 
будет совершенствовать-
ся. Следующая группа до-
мов в районе Янковского-
Горецкого запланирована 
с наружной трехслойной 
панелью — это дешевле, 
— раскрывает карты Вла-
димир Стаховский. — Надо 
признать, что стыки на этой 
серии уже, ровнее и реже 
благодаря современному 
оборудованию и широкому 

шагу. Будем искать ва-
рианты ухода от при-

вычной клетки на 
фасадах.

валы
жах;
ар-

а с ши-
роены в 
ул. А. 

расширились возможности
индустриального домо-
строения с запуском 
двух современных 
в ы с о к о т е х -

шагу. Будем искать ва-
рианты ухода от при-

вычной клетки на 
фасадах.

Эта тема выстрелила в 
2018-м. Тогда впер-

вые в Беларуси МАПИД 
предложил всем заинте-
ресованным понаблюдать 
вживую или в ОНЛАЙН-ре-
жиме на YouTube за мон-
тажом двухэтажного ком-
пактного коттеджа общей 
площадью порядка 66 кв.м.

Действо оказалось столь 
увлекательным, что на три 
дня стало главной топ-
новостью интернет-про-
странства. Кроме того, на 
стройплощадке на протяже-
нии всего периода наблюда-
лось небывалое оживление.

Проект был создан про-
ектным управлением МА-
ПИДа, конструкции про-
изведены на высокотех-

нологичной линии СУ-246. 
Интересно, что изделия 
крепятся между собой на 
болтовых соединениях, что 
значительно упрощает мон-
таж для индивидуальных 
застройщиков.

Позднее на площадке в 
Шабанах появился еще один 
коттедж в непривычной для 

нашего глаза скандинавской 
стилистике, а к построенно-
му за рекордные 64 часа кот-
теджу был пристроен второй 
— вместе они образовали 
«Минский дуэт», продемон-
стрировав возможности 
блокировки и застройки в 
формате таунхаус.

Вариаций на коттедж-
ную тематику с тех пор 
стало еще больше. Разра-

ботан альбом специально 
для Литвы с учетом пред-
почтений застройщиков 
страны-партнера МАПИ-
Да. Готов оригинальный 
эскизный проект сбло-
кированной коттеджной 
застройки микрорайона 
Северный. Как только го-
род определится с раз-

витием этой 
т е р р и т о р и и , 
МАПИД вклю-
чится в работу. 
Интересное ре-
шение в форма-
те дом-работа 
предлагают про-
е к т и р о в щ и к и 
ОАО «МАПИД» 
для застройки 
поселка Сол-
нечный. К слову, 
для отопления, 
горячего водо-
снабжения и 
приготовления 

пищи здесь будет исполь-
зоваться электроэнергия.

— Нет сомнений, что со 
временем индивидуаль-
ное домостроение наберет 
объемы, — уверен Вла-
димир Стаховский. — В 
планах – разработка еще 
нескольких проектов кот-
теджей для частного за-
стройщика, учитывающих 
нюансы жизни в пригороде.

Нетиповое Нетиповое типовоетиповое
На вводных объектахНа вводных объектах

В поисках В поисках идеальногоидеального проектапроекта

с.1 ми тентами, под лоджиями 
устроены погреба. В треш-
ках есть гардеробные, в од-
нушках — кладовые.

Рядом – блочно-модуль-
ная котельная, наличие ин-
дивидуальных счетчиков 
в квартирах предполагает 
дифференциальную оплату 
за отопление. Во дворе — 
красочный детский горо-
док. Въезд на территорию 
— под шлагбаум, круглосу-
точное видеонаблюдение. 
Входы в подъезд — их по 
два — на уровне земли, над 
ними установлены свето-
прозрачные козырьки.

— Журналисты интернет-
изданий определили сти-
листику застройки по Кос-
монавтов как английскую, 
что действительности не 
соответствует, — проком-
ментировал начальник про-
ектного управления ОАО 
«МАПИД» Владимир Ста-
ховский. — Специалистами 
нашего управления были 
разработаны порядка ше-
сти вариантов архитектур-

ной кровлей и под кирпичик 
фасадами удачно вписа-
лись в существующую за-
стройку. Витражное осте-
кление и окна с пониженной 
подоконной зоной не толь-
ко ломают стереотипы, но 
и добавляют интерьерам 
света, увеличивая внутрен-
нее пространство квартир и 
общественных зон.

Квартирография разно-
образна: от 43-х метровых 
однушек до почти ста ме-
тровых 4-х комнатных. От-
делка не предусматрива-
лась изначально, но необхо-
димый минимум выполнен: 
разводка электрики, уста-
новка счетчиков, монтаж 
нагревательных приборов.

Опыт Новой Боровой на-
шел продолжение в Мали-
новке на ул. Космонавтов. 
Квартиры первого этажа, 
выходящие во двор, запро-
ектированы с террасами и 
оборудованы выдвижны-

ных и цветовых решений, в 
том числе с плоской кров-
лей в стиле хай-тек. За-
казчик остановился на том, 
который был реализован. 

Предполагаю, что в про-
цессе развития малоэтаж-
ного многоквартирного до-
мостроения и другие про-
екты будут востребованы.

Кстати
ИспользуемаяИспользуемая техника отделки  техника отделки 
фасадов под кирпичик (на фото) фасадов под кирпичик (на фото) 
оказалась на удивление простой. оказалась на удивление простой. 
На бетонную панель накладывается На бетонную панель накладывается 
трафарет. По нему наносится деко-трафарет. По нему наносится деко-
ративный штукатурный слой. Выгля-ративный штукатурный слой. Выгля-
дит эффектно, затрат – минимально.дит эффектно, затрат – минимально.

Два трех-
этажных 

дома со скат-

Широким шагом к новым горизонтам

•   •   Первая школа с детским садом в панельном испол-
нении появится в поселке Солнечном. Предполагает-
ся, что перекрытия будут из плит пустотного настила, 
пространства спортивных и хореографических за-
лов перекроются фермами — все остальные кон-
струкции произведет ОАО «МАПИД».

•• Первый дом, где для отопления, горячего во-
доснабжения и приготовления пищи будет исполь-
зоваться электроэнергия, ПУ ОАО «МАПИД» проек-
тирует в Фаниполе.

Коттеджное разнообразие

МАТЕРИАЛЫ ПОЛОСЫ ПОДГОТОВИЛА НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Свой оригинальный Свой оригинальный 
взгляд на застройку взгляд на застройку 
микрорайона Северный микрорайона Северный 

предлагает проектное предлагает проектное 
управление ОАО «МАПИД» управление ОАО «МАПИД» 
— это не только комфортное — это не только комфортное 
жилье, но и современная жилье, но и современная 
организация прилегающей организация прилегающей 
территории.территории.

Административно-бытовой комплекс Административно-бытовой комплекс 
по пер. С.Ковалевской, 60.по пер. С.Ковалевской, 60.
Выполнен в конструкциях ОАО «МАПИД» Выполнен в конструкциях ОАО «МАПИД» 
на базе серии М464-М.на базе серии М464-М.

Первый жилой дом со сплошным витражным 
остеклением фасада типовой серии М111-90 
построен ОАО «МАПИД» 
по ул. Лучины, 70.
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НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

Г

Строители возводят образовательные учреждения нового уровня. 
Недавно презентовали современную школу в Новой Боровой, а уже 
говорим о строительстве Национального детского технопарка. Рядом с 
жилым кварталом «Магистр» будет возведен комплекс для одаренных 
детей, с учебно-лабораторным корпусом, общежитием и досуговым 
центром, а также школой, строительство которой уже началось. Указ о 
создании Национального детского технопарка Глава государства 
подписал в 2019 году, ввод в эксплуатацию запланирован на 2021-й.

На строительных объектахНа строительных объектах

Национальный детский технопарк – 
для  тех ,  кто  будет  лучше  нас

Как сообщает БЕЛТА, в Национальном детском технопарке планируется органи-
зовать 15 инновационных лабораторий по направлениям "робототехника", "ави-

акосмос", "зеленая химия", "инженерная экология", "биология".
По словам директора Республиканского центра инновационного и технического 

творчества Сергея Сачко, чтобы попасть в технопарк, нужно будет пройти три от-
борочных этапа. Первый – дистанционный, когда ребята отправляют на сайт Наци-
онального детского технопарка заявку и в дальнейшем свою творческую работу или 
некий проект. Экспертный совет технопарка оценит данную работу. Далее второй этап 
– тестирование. К нему допускаются учащиеся, имеющие достижения, – победители 
олимпиад, республиканских и международных конкурсов. На третьем этапе учащиеся 
будут проходить собеседование, которое позволит определить, в каком направлении 
и лаборатории каждый из них будет работать.

В технопарке будут проходить обучение учащиеся 9-11-х классов в группах от 7 до 
10 человек. Смена длится до 24 дней.

«Кроме учеников 9-11-х классов технопарк смогут посещать и учащиеся средних 
школ младшего возраста. Мы планируем для них туры выходного дня, где в формате 
экскурсий, профориентаций группы на один-два дня будут приезжать и знакомиться с 
работой лабораторий. Также думаем создать на базе технопарка интерактивные пло-
щадки, которые будут рассказывать о тех профессиях, что станут профессиями буду-
щего. Я уверен, данное учреждение будет востребовано», – добавил Сергей Сачко.

…На строительной пло-
щадке в дождь и непогоду, 
а начало лета выдалось на 
редкость холодным, ра-
бота кипит. «Сложно, но 
можно. Спасают плащи и 
обогрев», – говорит прораб 
СУ-13 ОАО «Стройтрест 
№4» Виталий Давидович. В 
его подчинении на объекте 
сейчас порядка 20 человек. 
Завершается устройство 
монолитного фундамента 
– в этом задействованы и 
субподрядные организа-
ции. По аналогичному про-
екту Давидович уже строил: 
первая школа открылась 
в 2009 году в Сухарево-5. 
Но отличия, по словам про-
раба, все же есть: вместо 
термошубы – вентфасад, на 
входной группе – витраж, 
фермы кровли расположе-
ны под углом, а не полукру-
гом, как в Сухарево.

К возведению школы на 
750 мест в жилом квартале 
«Магистр» генподрядный 
четвертый трест приступил 
в феврале. Нормативный 
срок строительства объек-
та – 18 месяцев. А значит, в 
сентябре следующего года 
учреждение образования 
распахнет свои двери для 
учеников. Прежде всего, 
это будут жители микро-
района «Магистр», а также 
ребята со всей республики, 

проекта Николая Дятко вы-
годно отличаться от пред-
шественниц она будет уже 
с первого взгляда. Скатная 

к р о в л я 
и вент-
ф а с а д 
д о б а в я т 
э с т е т и к и 
и красо-
ты. Еще 
один плюс 
– много 
света за 
счет зе-
н и т н ы х 
ф о н а р е й 
на кровле, 

этажная: тренажерный, гим-
настический залы и спорт-
зал со вторым светом, что 
создаст легкость и воз-
душность.

Если фасад здания школы 
выглядит сдержанно, то в 
интерьере архитекторы при-
менили нестандартные ре-
шения. Эскизы вестибюль-
ной группы, обеденного 
зала, мест общего пользо-
вания выглядят ярко и кон-
трастно за счет игры цвета и 
используемых материалов.

Для 
пытливых 
умов

Основная цель технопар-
ка – дополнительное обра-
зование одаренных детей, 
развитие способностей к 
научно-исследовательской 
работе, изобретательству 
и рационализаторству. 
База для таких занятий 
сформирована в учебно-
лабораторном корпусе.

Здание находится рядом 
с действующим корпусом 
БНТУ в границах улиц Ко-
пиевича, Навуковой и Огин-
ского. Это недостроенный 
университетский корпус, 
который в 90-х годах был 
законсервирован. «Проект 
проходит экспертизу и пока 
нельзя сказать, насколько 
сложной будет реконструк-
ция. На данный момент вы-

ставочной галереей», – го-
ворит заместитель началь-
ника по производству СУ-13 
Дмитрий Заяц.

Впервые в 
Беларуси

Ребята в технопарке бу-
дут учиться с отрывом от 
дома. В пешеходной до-
ступности от школы по-
явится комплекс с общежи-
тием и центром для досуга. 
В стране впервые строится 
что-то подобное. Пожела-
ния эксплуатирующей ор-
ганизации УО «Республи-
канский центр инновацион-
ного и технического твор-
чества» учитывали в пер-
вую очередь. Общежитие 
рассчитано на проживание 
300 детей с двухместным 
размещением в комнатах. В 
двухкомнатном блоке – душ 
и санузел. На каждом этаже 
– фойе, игровая, комнаты 
для занятий и воспитате-
ля. Административные по-
мещения и своя прачечная 
тоже предусмотрены.

В жилой комплекс входят 
досуговый центр с актовым 
залом на 260 мест и дискус-
сионным клубом, бассей-
ном для испытания моде-
лей и столовая на 200 мест. 
Спортивная зона включа-
ет зал для игровых видов 
спорта и тренажерный, на 
улице – площадка для вор-

каута. Крытый 
двор объединит 
все объекты меж-
ду собой. На лет-
ней террасе мож-
но устраивать 
дискуссии, смо-
треть фильмы, а в 
хорошую погоду и 
просто посидеть 
с книгой на све-
жем воздухе.

Построен ком-
плекс будет меж-
ду лабораторным 
корпусом и об-
щежитиями БНТУ.

полнены демонтажные 
работы кровельного пи-
рога и стеновых панелей. 
Остался каркас трех эта-
жей, остальное будем со-

бирать. В итоге у нас полу-
чится 4-х этажное здание с 
пристройкой на уровне вто-
рого этажа, которые будут 
соединены между собой вы-

Виталий Давидович, Виталий Давидович, 
прораб СУ-13 ОАО «Стройтрест №4» прораб СУ-13 ОАО «Стройтрест №4» 

которые подадут заявки и 
будут приняты на обуче-
ние в детский технопарк. 
Для них организуют классы 
дополнительных занятий. 
Оснащена школа по по-
следнему слову техники, 
так заявлено в проекте, ав-
тором которого является 
коллектив архитекторов УП 
«Минскпроект».

Классика на 
современный
 лад

Школа не типовая, у 
нее есть индивидуальный 
стиль, близкий к классиче-
ской архитектуре. По за-
думке главного архитектора 

рах. Внутри есть зоны для 
релаксации, зимний сад 
полукруглой конфигурации 
с перегородками из стекла. 
Этот материал будет ис-
пользован также в витра-
жах, которых в интерьере 
школы немало. Некоторые 
визуально объединят эта-
жи, что придаст особую ат-
мосферу храму знаний.

В такой школе вам непре-
менно захочется учиться. 
Учебные классы располо-
жатся в четырехэтажной 
части. На первом уровне 
– просторный вестибюль 
и зимний сад. Отдельно от 
старшеклассников – началь-
ная школа с учебными клас-
сами, игровыми комнатами 
и спальнями.

Спортивная зона двух-

в рекре-
ациях и 
к о р и д о -



«На стройках МИНСКА»4

Разрушенный войной Минск

Скульпторы Ярослав Филиппович и Анна Дыдышко:Скульпторы Ярослав Филиппович и Анна Дыдышко:

— — ПриПри работе над мемориальной доской выдающейся минчанке-подпольщице  работе над мемориальной доской выдающейся минчанке-подпольщице 
и строителю Надежде Лисовец главным было показать героический образ женщины, и строителю Надежде Лисовец главным было показать героический образ женщины, 
так много пережившей и достигшей в военной и мирной жизни. Поэтому худо-так много пережившей и достигшей в военной и мирной жизни. Поэтому худо-
жественное решение выбрано лаконичное, не перегруженное деталями.жественное решение выбрано лаконичное, не перегруженное деталями.
Уверенный, твердый, мудрый взгляд, спокойное лицо; красивые волосы Уверенный, твердый, мудрый взгляд, спокойное лицо; красивые волосы 
развевает ветер свободы; на губах — улыбка; глаза смотрят в будущее, любуясь развевает ветер свободы; на губах — улыбка; глаза смотрят в будущее, любуясь 
Минском, в создание современного облика которого Надежда Иосифовна Минском, в создание современного облика которого Надежда Иосифовна 
внесла неоценимый вклад — весь образ светится внутренней силой и красотой.внесла неоценимый вклад — весь образ светится внутренней силой и красотой.

Генеральный директор ОАО «Стройтрест № 7» Борис Шерман:Генеральный директор ОАО «Стройтрест № 7» Борис Шерман:
— — РазмещениеРазмещение мемориальной доски в честь Надежды Иосифовны ЛИСОВЕЦ  мемориальной доски в честь Надежды Иосифовны ЛИСОВЕЦ 
на здании треста является значимым событием, сохраняющим историческую на здании треста является значимым событием, сохраняющим историческую 
память и формирующим у сотрудников треста чувство гордости за свое пред-память и формирующим у сотрудников треста чувство гордости за свое пред-
приятие.приятие.

Жизнь не под копирку
НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Судьба этой женщины 
уникальна: в годы Вели-
кой Отечественной во-
йны она была участницей 
Минского подполья, про-
шла немецкие застенки, 
концлагерь «Эрувиль» во 
Франции, бежала из плена 
и возглавила женский пар-
тизанский отряд «Роди-
на», действовавший на 
оккупированной тер-
ритории Лотарингии.

После войны Надежда 
Иосифовна 28 лет про-
работала в стройтресте 
№ 7, в основном на ли-
нии, прорабом, позже 
начальником отделоч-
ного участка. Построи-
ла много знаковых объ-
ектов в столице, за что 
удостоена почетного 
звания «Заслуженный 
строитель БССР». Была 
на редкость скромным 
человеком, увлеченным 
своей работой. Геро-
ическим прошлым не 
козыряла, блага себе 
не выбивала, если бы не 
приглашение на встречу 
с генералом де Голлем в 
1966-м, никто бы и не уз-
нал, что за участие в бо-
евых действиях Франция 
присвоила Лисовец звание 
лейтенанта F.F.I. (Француз-
ские Вооруженные Силы 
Внутренней части).

Войны года, 
их не сотрешь 
бесследно…

… Страшная весть о на-
чале войны застала На-
дежду в поезде, она с 
однокурсниками из БГУ 
возвращалась с геологи-
ческой практики. В Минске 
ее ждали маленький сы-
нишка, мама и сестра. Муж 
скоропостижно скончался 
перед войной, больше за-
муж Надя не вышла.

Начались бомбежки, 

состав чаще стоял, чем 
двигался. Девчонки ре-
шили добираться домой 
пешком, Надежда неплохо 
знала дорожную сеть Мин-
ской области, поскольку 
до войны успела окончить 
Могилевский дорожно-
строительный техникум и 
поработать по специаль-
ности. Им повезло: дошли 
и смогли обнять родных.

Свой звериный оскал фа-
шисты проявили с первых 
дней оккупации Минска: 
расстрелы, виселицы, ко-
лонны изможденных крас-
ноармейцев в сопрово-
ждении ощетинившихся 
немецких овчарок. Мир од-
номоментно стал иным, и 
каждый делал свой выбор.

Как-то к Наде забежа-
ла соседка и сказала, что 
в кустарнике за домами 
скрывается раненый боец 
Красной армии. Знала, 
что девушка не робкого 
десятка, и не ошиблась: 
Надя  помогла раненому, 
накормила, перевязала. 
Спустя тридцать два года 
танкист Нечай разыщет 
свою спасительницу — та-
кое не забывается.

Девушка рвалась в пар-
тизанский отряд, но ей 
было дано задание устро-
иться на работу в город-
скую управу, чтобы иметь 

возможность свободно пе-
редвигаться по городу, до-
бывать бланки фашистских 
удостоверений личности 
(аусвайсов), медикамен-
ты, информацию и переда-
вать в партизанский отряд 
«Мститель». Дом Лисовец 
на окраине Минска по  ул. 
Оранжерейной, 23 стал 
явочной квартирой минских 
подпольщиков группы Сте-
пана Зайца, ее дальнего 
родственника.

В управу Надежду взяли 
землемером, потом по-
высили до «десятника». 
Вольнонаемные разби-
рали завалы, подметали 
улицы, выбирали целые 
кирпичи из разрушенных 
зданий. А когда на город 
опускалась ночь, руины 
начинали стрелять — ни-
какие фашистские звер-
ства не могли заставить 
белорусский народ сми-
риться.

Надежду выдал парень, 
для которого она доста-
ла «аусвайс». Ее били 
долго и жестоко. На шею 

надевали деревянный хо-
мут-ошейник с железными 
шипами внутрь, после ко-
торого оставались глубо-
кие, незаживающие раны. 
Выжила чудом. Вместе с 
другими узницами концла-
геря на ул. Широкой была 
направлена на каторжные 
работы во Францию. Род-
ные считали ее погибшей.

Обреченные, но 
непокоренные

Одиннадцать дней без 
еды и воды, в товарных ва-
гонах для перевозки скота 
советских женщин везли в 
концлагерь «Эрувиль» на 
северо-востоке Франции 
— здесь обессиленные 
невольницы по 12 часов 
работали в железорудных 
шахтах городка Тиль: дол-
били кирками руду и под-
нимали ее наверх.

Узницы умирали от не-

доедания, болезней, ка-
торжного труда. Согласно 
документу, озвученному в 
ходе Нюрнбергского про-
цесса, за все время суще-
ствования лагеря без следа 
исчезло 2844 заключенных.

В этих условиях женщин 
из Белоруссии, России, 
Украины поддерживали 
французы: делились про-
дуктами, одеждой, со-
общали новости с фрон-
тов. В лагере был создан 
подпольный комитет, в 
состав которого вошла и 
Надежда Лисовец.

где при немцах находилась 
тюрьма и на первом этаже 
— ее камера… Прошлое и 
настоящее переплетались, 
придавая особый вкус каж-
дому наступившему дню.

Прораб Лисовец руко-
водила строительством 
консерватории, киносту-
дии «Беларусьфильм», 
корпусов БИМСХ, часового 
завода «Луч», гостиницы 
«Юбилейная» и других. 

В 1962 году ей при-
своено почетное звание 
«Заслуженный строитель 
БССР», через четыре года 
Надежда Иосифовна была 
награждена орденом «Знак 
Почета», в 1963-1965гг из-
биралась депутатом Мин-
ского горсовета.

О ней писали очерки из-
вестные в СССР журна-
листы, снимали фильмы 
знаменитые кинодокумен-
талисты. В то время ге-
роиня скромно ютилась в 
проходной комнате, деля 
кров с многодетной семьей 
сестры, и лишь письмо обо-
зревателя «Известий» К. 
Севрикова  управляющему 
стройтреста № 7 И.А. Ду-
бовику решило «квартир-
ный вопрос» заслуженного 
строителя и лейтенанта 
французских внутренних 
войск Лисовец.

Только в 1980 году На-
дежда Лисовец официаль-
но признана участницей 
Минского подполья. В На-
циональном архиве Бела-
руси хранится ее заявле-
ние в Минский горком КПБ: 
«Обращаюсь … не из сооб-
ражений, претендующих 
на какие-либо материаль-
ные льготы или привиле-
гии. Документ … имеет для 
меня чисто моральное зна-
чение, и я думаю, что имею 
на него право».

«Родины» были приглашены 
в Верден, где перед строем 
был зачитан приказ фран-
цузского командования о 
присвоении звания лейте-
нантов французской вну-
тренней армии Надежде Ли-
совец и Розалии Фридзон.

В 2015 году у входа в 
бывшую шахту Тиля открыт 
мемориал «В память о со-

ветских женщинах, жертвах 
фашистского варварства, 
погибших от истощения 
или под обвалом на прину-
дительных работах в шах-
те. В память об узницах 
концлагеря, совершивших 
побег 8 мая 1944 года, об-
разовавших единствен-
ный партизанский отряд 
«Родина», сражавшийся за 
Свободу во французском 
Сопротивлении». Надпись 
сделана на французском и 
русском языках.

Под мирным 
небом

«Когда я вернулась 
домой, Минск лежал 
в руинах. Мы готовы 
были работать дни и 
ночи. Разбирали руи-
ны, строили из старо-
го кирпича. 4 года без 
отпуска. Каждая но-
востройка казалась 
главной» (Из воспоми-
наний Н.И. Лисовец).

Она строила здание Мин-
горисполкома, а рядом — 
двухэтажный старый дом, 

В ночь на 8 мая 1944 года 
при поддержке француз-
ских и советских партизан 
(в Лотарингии действова-
ло 18 отрядов из бывших 
советских военнопленных) 
из концлагеря «Эрувиль» 
совершили побег 64 за-
ключенных, в том числе 37 
женщин. Предполагалось, 
что мужчины продолжат 
борьбу в рядах Сопротив-
ления, а женщины будут 
распределены по надеж-
ным французским семьям. 
Крайне истощенные, но 
не сломленные патриотки 
выбрали иной путь: они 
создали первый и един-
ственный в истории фран-
цузского Сопротивления 
женский отряд «Родина», 
который возглавила наша 
землячка Надежда Лисо-
вец, ее заместителем ста-
ла Розалия Фридзон.

«Ничего такого героического
 мы не совершали. 

Мы просто… Ну, как это вам 
сказать?.. Просто что-то  делали, 
чтоб не сидеть, сложа руки, вот 
и все»

(ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ Н.И. ЛИСОВЕЦ)

Отряд «Родина» участво-
вал в боевых столкновениях 
с противником, выполняя 
задания, которые ему по-
ручало командование. По-
сле изгнания гитлеровцев 
из Лотарингии партизанки 

Помним и гордимся
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Накануне 75-летия Победы фасад зда-
ния ОАО «Стройтрест №7» по проспекту 
Машерова, 16 украсила мемориальная до-
ска. Под бронзовым барельефом – жен-
ским портретом на фоне строительного 
крана – надпись: «У будаўнічым трэсце № 7 
у 1945 – 1973 гг. працавала Лісавец Над-
зея Іосіфаўна, заслужаны будаўнік БССР, 
удзельніца Мінскага падполля, камандзір 
савецкага жаночага партызанскага атрада 
“Радзіма” ў Францыі».

Почему об этом нерядовом для минских 
строителей событии пишу я, школьный учи-
тель? Так получилось, что с эпопеей отряда 
«Родина» меня познакомил Роман Алек-
сеевич Ерохин, белорусский журналист, 
автор документальной повести «Девчонки 
наши за Верденом». История участия наших 
землячек во французском Сопротивлении 
крепко запомнилась, но заняться ею вплот-
ную удалось только через несколько лет, 
когда фронтовика Ерохина уже не стало, и 
навести справки было не у кого.

Из вездесущего интернета узнала, что 
во Франции, в шахтерском городке Тиле 
открыт мемориал в память о советских 
женщинах, вывезенных сюда в 44-м на ка-
торжные работы. 8 мая они совершили мас-
совый побег и, поскольку во французский 
партизанский отряд их взять категорически 
отказались, создали собственный, чисто 
женский. А командиром единогласно вы-
брали Надежду Лисовец. Отряд действовал 
совместно с французскими партизанами 
и отрядами бежавших из плена советских 
солдат. 12 октября девчата лихо промар-
шировали перед изумленными союзниками 
на партизанском параде в освобожденном 
Вердене, получили удостоверения совет-
ских участников французского Сопротив-
ления, а Н.И. Лисовец и ее заместитель Р.З. 
Фридзон – еще и погоны лейтенантов фран-
цузской партизанской армии.

Итак, во Франции наших девчат помнят, а 
мы что же?.. Повесть, пусть и документаль-
ная, для комиссии по увековечению памяти  
не аргумент. Нужны документы, дающие ос-
нование для установки памятного знака. Так 
начался поиск. Проще всего, как ни стран-
но, оказалось найти доказательства уча-
стия Надежды Иосифовны во французском 
Сопротивлении: эти материалы хранятся 
в фондах Музея истории Великой Отече-
ственной войны, кое-что даже представлено 
в экспозиции. Документы, подтверждающие 
участие Надежды Лисовец в Минском под-
полье (с августа 1941 до ареста в январе 
1944 года!), обнаружились в Национальном 
архиве. А Указы Президиума Верховного 
Совета БССР о присвоении ей почетного 
звания «Заслуженный строитель БССР» и 
Президиума Верховного Совета СССР о на-
граждении орденом «Знак Почета» нашлись 
в Национальной библиотеке.

В ходе поиска выяснилось, что подвиг 
советских женщин во Франции, как и их 
борьба с врагом на родной земле, волну-
ют самых разных людей. Полтора десятка 
подвижников у нас в Беларуси, во Фран-
ции, в России, прикоснувшись к истории 
отряда «Родина», делают все для сохране-
ния памяти об этом уникальном партизан-
ском формировании.

Сбор информации необходимо продол-
жать, в том числе изучая послевоенные 
судьбы девчат. О боевых заслугах Надеж-
ды Иосифовны многие из тех, кто трудил-
ся рядом с ней на стройках Минска, воз-
рождая и украшая родной город, могли  и 
не знать: она была очень скромным чело-
веком. Но ее трудовые свершения – вот 
они, у всех на виду: консерватория, Ин-
ститут механизации сельского хозяйства, 
киностудия «Беларусьфильм», часовой 
завод «Луч», гостиница «Юбилейная», зда-
ние Мингорисполкома – ее объекты. Не 
все, конечно. Других, к сожалению, пока 
установить не удалось. Может быть, кто-
нибудь из ветеранов-строителей, знавших 
прораба Надежду Иосифовну Лисовец, от-
кликнется, поделится воспоминаниями об 
этом замечательном человеке?

ЛЮБОВЬ РЕЙЗИНА, УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

Чтобы помнили

Алла Долгалевец:

ББолее 60 лет функции инспек-олее 60 лет функции инспек-
ции труда выполняли профсо-ции труда выполняли профсо-

юзы. Только в 1993 году была соз-юзы. Только в 1993 году была соз-
дана Государственная инспекция дана Государственная инспекция 
труда Республики Беларусь, за труда Республики Беларусь, за 
профсоюзами остался обществен-профсоюзами остался обществен-
ный контроль. В 1997-м инспекция ный контроль. В 1997-м инспекция 
вошла в состав Министерства тру-вошла в состав Министерства тру-
да в качестве Комитета, с 2001-го да в качестве Комитета, с 2001-го 
— как Департамент государствен-— как Департамент государствен-
ной инспекции труда.ной инспекции труда.

Заместитель главного инженера УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» Алла Долгалевец 
рассказала о том, что считает главным в работе по снижению производствен-
ного травматизма, как на предприятии заботятся о безопасности метрострои-
телей и почему, решившись опробовать экспериментальные надувные маты в 
немецком учебном центре, она не отступила.

— Вопросы охраны тру-
да — прерогатива муж-
чин. По крайней мере, в 
ГПО «Минскстрой» на этом 
направлении женщин — по 
пальцам перечесть. Как 
случилось Вам оказаться в 
ответе за безопасность 
метростроителей?

— В УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ» перешла в 2005-м 
с должности первого заме-
стителя начальника Мин-
ского городского управ-
ления Департамента го-
сударственной инспекции 
труда Министерства труда 
и социальной защиты. Была 
приглашена Алексеем Гав-
риловичем Серегиным для 
создания на предприятии 
системы охраны труда с 
учетом горных работ. 

Система создана, работа-
ет, имеет свою специфику.
Преследуемая цель едина 
для всех — работа без трав-
матизма. Реально ли это? Да, 
если каждый на своем рабо-
чем месте будет выполнять 
должностные обязанности, ин-
струкции по охране труда, про-
екты производства работ и дру-
гие локальные документы.

— Откуда Вы родом, чем 
обусловлен выбор профес-
сии, как складывалась про-
фессиональная деятель-
ность?

— Окончила Смилович-
скую среднюю школу с 
золотой медалью. С бу-
дущей профессией опре-
делялась сама: в нашей 
семье не принято навязы-
вать детям точку зрения 
родителей.

Выбирала между строи-
тельством и машиностро-
ением. Сейчас, наверное, 
обратила бы внимание 
на какую-нибудь творче-
скую профессию. Хотя с 
моим характером и стрем-
лением везде дойти до 
сути, предполагаю, что 
реализоваться могла оди-
наково успешно по раз-
ным направлениям.

Получив профессию инже-
нера-строителя, работала 
мастером производственно-
го обучения, затем препода-
вала спецдисциплины в ПТУ-
52 строителей (сейчас лицей 
№ 10 им. И.М. Жижеля).

14 лет было отдано педа-
гогике. Интересная работа, 
дружный коллектив, ребята 
— каждый со своим характе-

ром и судьбой — все в целом 
хорошо, но… Наверное, утра-
тила новизну, не было пре-
одоления, поиска. Решение 
поменять работу приняла 
неожиданно даже для себя. 
Начинала все с нуля: пришла 

от рабочего до руководителя 
— не будет проходить мимо 
нарушений. Если предпо-
сылки не устранены, а только 
накапливаются, произойдет 
ЧП — и это будет не случай-
ность, а закономерность.

Что мы практикуем для 
снижения травматизма в 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»? 
Еженедельные проверки со-
стояния охраны труда на 
строительных объектах с по-
следующим рассмотрением 
на совещаниях выявленных 
нарушений и мер, предпри-
нятых для их устранения и не-
допущения впредь.

Все понимают: если есть на-
рушение и нет реагирования, 
последует наказание. Вариант, 

Много внимания уделяется 
обучению вопросам охраны 
труда. 2019-й год был годом 
безопасной работы на вы-
соте. Не случайно: по ста-
тистике более 60 процентов 
несчастных случаев на про-
изводстве — это падения с 
высоты. Обучили более 400 
рабочих безопасным при-
емам работы на высоте и 
применению страховочных 
систем, которых приобрели 
необходимое количество. 
Страховочные привязи выда-
ли индивидуально каждому, 
работающему на высоте.

Разработали и изготавли-
ваем новый тип лестниц для 
спуска и подъема в котлова-
ны, которые обеспечивают 

опробовать экспериментальный 
образец, понадеявшись на не-
мецкую основательность. Снизу 
все казалось проще, а вверху 
было поздно отступать: прыгну-
ла, приземлилась на ноги — не 
очень удачно. Но при реальном 
падении с высоты ты вряд ли 
успеешь сгруппироваться.

Было страшно. Но привыч-
ки отступать не имею.

— С точки зрения много-
летних наблюдений и ана-
лиза, что может повлиять 
на снижение производ-
ственного травматизма?

— Комплексная работа, в 
которой нет мелочей.

ЗАПИСАЛА

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

что забудут, спустят на тормо-
зах, у нас не пройдет.

С июля прошлого года 
на предприятии внедрена 
талонная система: за на-
рушение требований без-
опасности по охране труда 

виновники штрафуются 
на сумму от 10 до 30 ру-
блей — это не столько 
наказание, сколько мо-
ральное воздействие, 
причем весьма эффек-
тивное.

Много внимания уде-
ляется приобретению 
качественных СИЗ, 
ручного электроинстру-
мента от лучших произ-
водителей — чем выше 
характеристики, тем 
безопаснее использо-
вание. По каждой про-
фессии сформированы 
нормокомплекты руч-
ного и измерительного 
инструмента — это и 
удобно, и безопасно.

У генерального дирек-
тора предприятия Лео-

нида Петровича Стухальско-
го четкая позиция: здоровье 
человека бесценно, поэтому 
приобретается все самое луч-
шее для его сохранения.

необходимую безопасность 
строителей. Тема актуальная: 
глубина заложения некото-
рых станций минской под-
земки – более 30 метров.

— Интересная конструк-
ция появилась при входе на 
стройплощадку будущей 
станции «Аэродромная»… 
Что бы это значило?

— Все стройплощадки 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» 
будут со временем оборудо-
ваны автоматическими ин-
формационными системами 
управления персоналом для 
организации учета явки метро-
строителей на работу и ухода с 
нее, а также освидетельство-
вания работников на наличие в 
организме паров этанола. Мы 
заботимся о безопасности лю-
дей, поскольку даже остаточ-
ный алкоголь чреват снижени-
ем самоконтроля.

При этом «отбить» пропуск 
за друга не получится, так как 
система завязана на скани-
ровании отпечатков пальцев 
(данные собраны и внесены в 
общую базу).

— У специалистов, занима-
ющихся безопасностью тру-
да, существуют свои табу, 
приметы, суеверия? Что ста-
раетесь не делать Вы?

— Не люблю рассуждать на 
эту тему. И другим не реко-
мендую.

— Это правда, что Вы 
единственная из женщин, 

кто рискнул опро-
бовать надувные 
маты в учебном 
центре Нюрнберга 
(Германия), спо-
собные сохранить 
человеку жизнь 
при падении с 65-
ти метров? Было 
страшно? С места 
в карьер — это ха-
рактер или при-
вычка?

— Да, я рискнула 

«Сначала — безопасность, потом — работа»

используемые только 
на Вашем предприятии, 
которые позволяют ста-
билизировать статисти-
ку по травматизму? Как 
быть с пресловутым че-
ловеческим фактором, 
который невозможно 
учесть, спрогнозиро-
вать, предупредить?

— О возможном иско-
ренении производствен-
ных рисков следует гово-
рить тогда, когда никто — 

рядовым инспектором в Госу-
дарственную инспекцию тру-
да Республики Беларусь.

— Что для себя считаете 
приоритетным в работе? 
Возможно, есть приемы, 

Поздравляем!
За достижение наилучших результатов в соци-За достижение наилучших результатов в соци-

ально-экономическом развитии в 2019 году ально-экономическом развитии в 2019 году 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»
 занесено на Доску почета занесено на Доску почета 

Партизанского района г. Минска.Партизанского района г. Минска.
Предприятие завершило 2019-й выполнением Предприятие завершило 2019-й выполнением 

всех доведенных показателей.всех доведенных показателей.
Сейчас метростроители настроены Сейчас метростроители настроены 

на своевременный ввод первых четырех на своевременный ввод первых четырех 
станций третьей линии минской подземки.станций третьей линии минской подземки.
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НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

С новосельем!С новосельем!

Новости ГПО «Минскстрой»Новости ГПО «Минскстрой»

Уровень цивилизованности общества 
определяется отношением к пожилым, а 
их с каждым годом становится все боль-
ше: сейчас людей старше 65 лет в стране 
порядка 15 процентов, к 2030-му будет 
вдвое больше.

В торжественной цере-
монии открытия комплекса 
приняли участие министр 
труда и социальной защиты 
Ирина Костевич, заместите-
ли председателя Минобли-
сполкома Иван Маркевич и 
Александр Кручанов. Почет-
ные гости осмотрели дом-
интернат, отметив приятное 
соответствие всего увиден-
ного заявленному статусу 
«комфортная жизнь».

Здесь пожилые люди 
смогут обрести приятное 
общение, тепло и заботу 
персонала и медработни-
ков, интересный досуг.

Медблок и администра-
тивные помещения разме-
стились в трехэтажной но-
востройке, примыкающей 
к бывшему пансионату «Те-
атральный», долгое время 
находившемуся в полном 
запустении. Сегодня от бы-

лой разрухи не осталось и 
следа. Все настолько стиль-
но и гармонично, как будто и 
не пришлось СУ-201 соеди-
нять старое и новое, усили-
вать фундаменты, стены и 
кровлю, перекраивать фа-
сады, перепрофилировать 
помещения, тянуть за три-
девять земель сети.

В составе комплекса по-
явились полностью авто-
матическая котельная (лю-
бой сбой — информация 
поступает посредством 
GSM на телефон наладчи-
ку), прачечная и станция 
обезжелезивания воды.

— Сложно было пото-
му, что объект возводился 
в условиях параллельного 
проектирования, — отме-
тил главный инженер ОАО 
«Стройтрест № 35» Наум 
Шапиро. — Решения при-
ходилось принимать опера-
тивно, часто — нетиповые. 
Приятно за высокую оценку 

На реконструкцию помещений 
в восьми поликлиниках и двух 
больницах из Инвестиционной 
программы г. Минска выделено 
4,5 млн рублей.

Для ускорения процесса про-
ектирование и строительство бу-
дут вестись параллельно.

Первый томограф появится в 
5-й больнице, затем в «четверке».

Под установку нового оборудова-
ния в поликлиниках строители де-
монтируют перегородки, проведут усиление 
перекрытий. Там, где томографы будут раз-
мещены в бывших рентгеновских кабинетах, 
можно ограничиться нанесением специаль-
ной баритовой штукатурки, во всех осталь-
ных случаях для обеспечения радиационной 
защиты будут использоваться свинцовые 
листы и HPL панели. Для подъема крупно-
габаритного оборудования придется выпол-

нить технологические отверстия в стенах.
В зоне ответственности СУ-201, СУ-200 и 

СУ-199 ОАО «Стройтрест № 35» —поликлини-
ки № 21, 34, 4, 23  и 5-я больница. СУ-16 ОАО 
«Стройтрест № 1» подготовит помещения под 
установку современного оборудования в по-
ликлинике № 14 и 4-й больнице, а СУ-7 и СУ-
26 ОАО «Стройтрест № 4» — в поликлиниках 
№ 19, 25 и 26.

СОБ.ИНФ.

Компьютерные томографы 
для столичных поликлиник

Оперативно и качественно
Генподрядное СУ-201 

ОАО «Стройтрест № 35» 
завершило реконструкцию 
неврологического корпуса 
УЗ «5-я городская клини-
ческая больница». Обнов-
ленный корпус сможет 
одновременно принять 340 
пациентов. В распоряже-
нии врачей — самое со-
временное оборудование. 
Для пациентов созданы 

максимально комфортные 
условия для быстрейшего 
выздоровления.

С учетом настоящей эпи-
демиологической ситуа-
ции, приемное отделение 
неврологического корпуса 
претерпело изменения: по-
явились шлюзовые камеры 
для инфекционных больных 
и чистые зоны для врачей.

— Важно, что сокращение 

сроков строительства не по-
влияло на качество выпол-
ненных работ, — отметил за-
меститель начальника отдела 
№ 3 инспекции Департамента 
контроля и надзора за стро-
ительством по г. Минску Ан-
дрей Шпорта. — Специали-
сты ОАО «Стройтрест № 35» 
обеспечили строительство 
объекта в соответствии с 
нормативами и проектной 
документацией на высоком 
профессиональном уров-
не. Особую благодарность 
хотелось бы выразить на-
чальнику стройки генпо-
дрядного филиала СУ-201 

Александру Капскому.
Реконструкция «пятерки» 

продолжается. Рядом с не-
врологическим корпусом 
строители 35-го возводят 
3-4-10-этажную пристрой-
ку, где будут проводиться 
диагностические исследо-
вания, разместятся новое 
приемное отделение для 
всей пятой больницы и 
операционный блок.

К началу августа десять столичных медучреждений будут оснащены 
компьютерными томографами. Строительно-монтажные работы вы-
полнят акционерные общества «Стройтрест № 35», «Стройтрест № 1» 
и «Стройтрест № 4». Проектно-сметную документацию разработает 
ОАО «Институт Белгоспроект».

Ключ отКлюч от «Комфортной жизни»«Комфортной жизни»
вручил главный инженер ОАО «Стройтрест № 35» Наум Шапиро 
директору дома-интерната Елене Свирид

Недалеко от Острошицкого Городка, в живописном природном уголке строители 35 треста возвели 
дом-интернат «Комфортная жизнь» с сопутствующей инфраструктурой для пенсионеров и инва-
лидов. К услугам 65 будущих новоселов уютные одно- и двухместные номера блочного типа с про-
сторными застекленными лоджиями, медицинский центр, кафе, зоны отдыха. Для маломобильных 
жильцов создана безбарьерная среда: пандусы, подъемники, многофункциональные лифты и пять 
комфортных номеров специально для инвалидов-колясочников.
Территория комплекса продумана и благоустроена под нужды его жителей: ажурные беседки, 
уличные тренажеры, спортивные площадки, дорожки для занятий скандинавской ходьбой. Как 
справедливо отметила Елена Свирид, у старшего поколения всегда есть чему поучиться: лич-
но ее поражает его жизнелюбие, оптимизм и стойкость.

нашей работы, строителей 
как-то не принято хвалить.

Оценивая созданные 
условия, знакомясь с ин-
фраструктурой комплекса, 
Ирина Анатольевна отме-
тила, что работники со-
циальной сферы сегодня 
сдают серьезный экзамен: 

они в числе первых приш-
ли на помощь пожилым 
людям в сложный эпиде-
миологический период и 
заслуживают за это самых 
добрых слов в свой адрес.

В Беларуси выстроена 
четкая система социаль-
ных услуг.

На сегодня в стране дей-
ствуют 89 домов-интернатов 
и 64 отделения круглосуточ-
ного пребывания для пожи-
лых граждан и инвалидов, в 
которых проживает более 21 
тысячи стариков. Минская 
область, по оценке мини-
стра, в лидерах по количе-
ству, охвату и качеству услуг.

Бесспорно, старшему по-
колению комфортнее дома, 
в привычной обстановке, 
с родными людьми. Но по-
рой это невозможно: близ-

кие далеко, в малюсенькой 
квартирке не развернуться 
на инвалидной коляске либо 
постоянно требуется ме-
дицинская помощь. Только 
одиноких людей у нас более 
160 тысяч. Переход от зая-
вительного к выявительному 
принципу работы социаль-
ных служб позволяет, по ут-
верждению министра труда 
и социальной защиты Ири-
на Костевич, своевременно 
оказывать помощь каждому 
в ней нуждающемуся.
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

1 9  и ю н я  —  Д е н ь  м е д и ц и н с к о г о  р а б о т н и к а1 9  и ю н я  —  Д е н ь  м е д и ц и н с к о г о  р а б о т н и к а

Вечный подвиг, он вам по плечу,
Ваши руки бессонны и святы.
Низко вам поклониться хочу,
Люди в белых халатах.

Сестринское дело
…Профессию Юлия вы-

бирала осознанно. Когда 
в 1990 году поступила на 
специальность «сестрин-
ское дело» в Борисовское 
медучилище, очень обра-
довалась. Через два года 
молодого специалиста 
направили на работу в 
Смолевичскую централь-
ную районную больницу. 
Начинала в приемном 
покое, потом перевелась 
в отделение анестези-
ологии и реанимации. 
Одному из самых слож-
ных направлений отдала 
четырнадцать лет. «Это 
было незабываемое вре-
мя и бесценный опыт как 
профессиональный, так 
и жизненный», – призна-
ется медицинская сестра.

Но у каждого наступает 
переломный момент, когда 
хочется все изменить. Юлия 
перешла в поликлинику, 
одновременно поступила в 
Витебский педагогический 
университет. А когда новая 
профессия уже была в ру-
ках, тяга к медицине все 
же взяла верх. Нынешнюю 
работу в отделении не-
фрологии и гемодиализа 
9-й городской клинической 
больницы в Минске Юлия 

называет подарком судьбы. 
«Медицинский работник 
должен обладать не только 
профессиональными навы-

ками, но и личностными ка-
чествами. Эмпатия, на мой 
взгляд, основное среди них. 
Без способности сопере-
живать, проявлять участие, 
медицина имеет характер 
сухой и формальный», – ут-
верждает специалист, и с 
ней сложно не согласиться.

Между тем каждый день 
Юлии Красильниковой на-
чинается не в «девятке», а в 
УМ-208. Здесь медицинская 

самочувствии. И так поряд-
ка 80 человек ежедневно.

Говорят, в медицине без 
полной самоотдачи и креп-
ких нервов делать нечего. 
И это на сто процентов 
правда. Если занимаешь-
ся любимым делом, откуда 
берутся силы, повышается 
работоспособность?! Со-
хранить энергетический 
баланс дает единение с 
природой, а еще увлече-
ние рисунком и фотогра-
фией, на которое, к сожа-
лению, не всегда остается 
время. А вот прогулку с 
верным другом, псом по 
кличке Тор пропустить ни-
как нельзя. Это помогает 
отдохнуть от всех забот.

На вопрос «Как вы от-
несетесь, если ваши дети 

пойдут в медицину?», от-
вечает: «Не могу сказать, 
что я была бы счастлива. 
Может быть потому, что у 
моих детей совсем другие 
таланты и мечты. «Поход 
в медицину» должен быть 
глубоко осознанным меро-
приятием. Потому, что это 
та профессия, в которой вы 
несете ответственность за 
то, что умеете и делаете, не 
только перед собой».

«Однажды мне подарили три огромных арбуза 
по случаю профессионального праздника. Так не-
ожиданно и весело! Арбуз – символ лета, вкус и 
хруст корки – это было самое необычное поздрав-
ление», – вспоминает Юлия Красильникова, мед-
сестра УМ-208 четвертого треста, посвятившая 
28 лет медицине.

сестра проводит предрей-
совый осмотр водителей. 
Первой встречает заступа-
ющих на смену шоферов, 
измеряет артериальное 
давление, проверяет на 
«остаточное», справляется о 

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

«Главное —
быть полезным  людям»

Неонила Семеняко работает в мед-
пункте УМ УП 
«МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ» с его от-
крытия — уже 37 
лет. И хотя лицен-
зии есть на довра-
чебную помощь и 
освидетельство-
вание водителей, 
умовцы обраща-
ются к Неониле 
Ивановне по са-
мому широкому 
кругу вопросов, 
зная, что всегда 
могут рассчиты-
вать на помощь и поддержку. Кстати, в 
переводе с греческого Неонила — это да-
рующая молодость, здоровье, надежду.

Маленькая Неонила росла уникальным 
ребенком: она не боялась поликлиник, 

врачей, уколов. С детства знала, что бу-
дет медиком и другие варианты после 
школы даже не рассматривала. Легко по-

ступила в меду-
чилище, с инте-
ресом училась, 
в анатомичке в 
обморок не па-
дала и очень бы-
стро осознала, 
что с выбором 
профессии не 
ошиблась. Учи-
лище она окон-
чила с двумя 
«четверками».

У медиков 
специфический 
юмор: фель-

дшер Семеняко шутит, что с их курса не-
которые уже, увы, ушли из жизни, но ни-
кто не ушел из профессии. Медицину, по 
мнению Неонилы Ивановны, выбирают 
безнадежные оптимисты и альтруисты.

• • Коричный альдeгид 
прeпятствyeт образованию 
тромбов.

• • Эфирноe масло корицы 
обладаeт антимикробным 
дeйствиeм, прeпятствyeт 
ростy грибков.

• • Нормализyeт yровeнь са-
хара в крови. Исслeдования 
показывают, что мeнee чeм 
1/2 ч. ложки порошка кори-
цы снижаeт yровeнь сахара 
в крови, повышаeт актив-
ность инсyлина и способность 
клeток абсорбировать и ис-
пользовать глюкозy.

• • Аромат корицы 
активизирyeт вниманиe и 
зритeльную память.

• • Cодeржащиeся в 
корицe диeтичeскиe волок-
на и кальций способствyют 
прeдотвращeнию развития 
рака толстой кишки. Кальций 
и волокна связывают соли 
жeлчных кислот и выводят их 
из организма.

• • Корица, добавлeнная в 
чай и смeшанная со свeжим 
имбирeм, используется  
при простyдe и гриппe как 
согрeвающee срeдство.

Как выбирать и хранить 
Корица бываeт двyх видов: 

палочки и порошок. Палочки 
хранятся дольшe, в то врeмя 
как порошок болee аромат-
ный. Провeряют корицy на 
свeжeсть по ароматy: если 
он сладкий, значит, свeжая. 
Хранят в тeмном сyхом про-
хладном мeстe в стeклянной 
тарe. Тогда порошок корицы 
остаeтся свeжим 6 мeсяцeв, а 
палочки – один год.

ПАВЕЛ ШКУРДЮК

Сергею Мясоедову – тридцать два. Донором крови 
он стал в двадцать, когда служил в Вооруженных Силах. 
А сегодня Мясоедов без пяти минут Почетный донор. 
Звание присваивают людям, которые сорок раз прошли 
донацию – сдали кровь. Именно благодаря таким аль-
труистам врачи спасают жизни людей ежедневно в на-
шей стране.

«У меня первая от-
рицательная группа 
крови, она всем, кро-
ме четвертой, под-
ходит», – улыбается 
Мясоедов. Сергей 
трудится водителем в 
«Минскстрое». Жиз-
нерадостности и опти-
мизма парню не зани-
мать. Обладатель хо-
рошего чувства юмора 
каждый день заряжает 
коллег позитивом.

В любом деле хоро-
шо, когда есть едино-
мышленники. В донор-
стве крови поддержи-
вает Сергея Мясоедо-
ва его сестра Ольга, 
которая работает на Минском домостроительном комбинате 
старшим мастером цеха. Кстати, Ольга уже обогнала брата 
по числу донаций и останавливаться не собирается.

Донорство крови востребовано во всем мире. Для 
большинства стран с низким и средним уровнем дохо-
да обеспечение доступности безопасной крови – труд-
новыполнимая задача, так как число доноров невелико, 
а оборудования для исследования крови недостаточно. 
Сорок два процента крови собирается в странах с вы-
соким уровнем дохода, в которых проживает всего 16% 
мирового населения. Поэтому так важен личный вклад 
каждого донора в охрану здоровья окружающих людей.

14 июня – 
Всемирный день донора

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

В вечном противобор-
стве физиков и лири-

ков Григорий Бураковский 
придерживался золотой се-
редины. С одной стороны 
ему всегда легко давались 
точные науки, с другой он 
был влюблен в русскую лите-
ратуру. За светлые, нежные, 
пронзительные стихи кри-
тики называли его белорус-
ским Есениным. Но выносить 
на суд людской откровения 
своей души парень не спе-
шил. И профессию выбрал 
вполне земную – окончил 
Минский энергетический 
техникум по специальности 
«промышленное и граждан-
ское строительство».

Первая стройка за-
помнилась на всю жизнь: 
новоиспеченный мастер 
контролировал процесс 
непрерывного бетониро-
вания плотины будущей 
Псковской ГРЭС. Рабо-
та с бетонами повлияла 
в дальнейшем на выбор 
вуза: БПИ, факультет про-
мышленных строительных 
материалов и конструкций.

После окончания был на-
правлен в самую гущу собы-
тий — на ЗЭПК. Завод стро-
ился, монтировалось обору-
дование, отлаживались про-

Человек земной профессии 
с поэтической душой

до сих пор вспоминает эти 
годы с большой теплотой.

С 2002-го Григорий 
Бураковский работает в
ОАО «Макродор». Сегод-
ня его стихия – асфаль-
тобетон. Предприятие 
современное, самодо-

«И это не предел, — ком-
ментирует заместитель ди-
ректора по производству 
Григорий Бураковский. — 
Постоянно разрабатываем 
новые составы — это та ра-
бота, которая не позволяет 
стоять на месте».

цессы… Было очень трудно, 
но невероятно интересно. 
Особенно, когда началось 
производство эффективных 
конструкций (балок-скла-
док, треугольных плит и 

статочное, оперативно 
реагирующее на потреб-
ности строительного рын-
ка. Сейчас разработано по-
рядка сотни марок и типов 
асфальтового покрытия. 

Что нyжно 
знать о корице

ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА,
6-Я ПОЛИКЛИНИКА

Коллеги поздравляют 
Григория Георгиевича с 
юбилейной датой. Же-
лают удачи, здоровья, 
позитивного настроя. И 
продолжать радовать их 
новыми стихами!

т.д.), которых больше не 
делал никто. От сменно-
го мастера до начальни-
ка формовочного цеха 
прошел Григорий Геор-
гиевич на УП «ЗЭПК» и 
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вый квартал мы сработали 
очень хорошо. Важно со-
хранить стабильность, без 
резких падений. Нужно 
привлечь объекты разных 
источников финансиро-
вания. Пытаемся вести 
переговоры с китайскими 
партнерами, рассматри-
ваем частные инвести-
ции. Но, по сравнению с 
началом года объектов 
на национальном сайте 
проведения тендеров все 
меньше, коммерческие 
компании пока выжида-
ют, пытаясь понять, во что 
вкладывать деньги.

– На чем, считаете, 
можно и нужно эконо-
мить, а на чем не стоит?

– Жить по средствам и 
экономить нужно разум-
но. В сложившейся эпи-

демиологической ситуации 
нельзя экономить, напри-
мер, на средствах инди-
видуальной защиты. Мы 
стараемся обеспечить все 
наши объекты ими, потому 
что если будет вспышка в 
коллективе, то мы потеря-
ем гораздо больше, чем по-
тратим на защитные маски. 
Основная задача — сохра-
нить коллектив.

Если говорить в целом, 
то любой предмет имеет 
себестоимость и опреде-
ленные статьи затрат. В 
строительстве сэкономить 
сметные статьи затрат 
практически невозможно. 
Только рационально ис-
пользовать, правильно ор-
ганизовать производство 
работ. К нам поступает 
проектная документация 
очень низкого качества, в 
процессе строительства 
вскрываются моменты, ко-
торые невозможно учесть 
на стадии расчета цены 
предложения к торгам. Ри-
ски — огромные. Поэтому 
ставка сделана на профес-
сиональную, слаженную 
команду. 

— Спасибо за беседу.
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Уважаемые коллеги!
Поздравляю Вас с наступающим 

Днем экономиста! Желаю уверенности, 
удачи, умения преуспевать во всем. 

Двигаться вперед, чтобы наша экономи-
ка процветала. И, конечно же, 

здоровья Вам и Вашим близким.

– Какие качества боль-
ше всего цените в людях?

– Честность, доброту, 
порядочность.

– Где черпаете силы 
для новой трудовой не-
дели?

– В общении с детьми. 
Больше всего заряжаюсь 
от младшей дочери, она у 
меня такой огонек!

– У Вас есть жизненный 
девиз?

– Всегда двигаться впе-
ред.

– Какие личные каче-
ства присущи человеку 
вашей профессии?

– Самое главное – чест-
ность. Трудолюбие, вни-
мательность и креатив. 
Потому что умение видеть 
цифры и анализировать их 
очень важно. Креатив, по-
жалуй, на втором месте.

– Книга по экономике, 
которую должен прочи-
тать каждый…

– В свое время я читала 
много книг по экономи-
ке. Каждая новая кажется 
лучше и полезнее пре-
дыдущей. Самая первая 
– «Черный лебедь. Под 
знаком непредсказуемо-
сти» Нассима Талеба. Она 
произвела на меня огром-
ное впечатление и на тот 
момент казалась самой 
актуальной.

Книги по экономике – 
это не художественная 
литература, которую мож-
но «проглотить» за вечер. 
Начинаешь читать, от-
кладываешь, потом снова 
возвращаешься. Сейчас 
на рабочем столе у меня 
– Ю Ли Куан «Из третьего 
мира в первый» про опыт 
Сингапура. Почти дочита-
ла – очень впечатляющая.

А вообще для разгрузки 
от работы хочется чего-то 
легкого. Поэтому читаем 
с дочкой «Алису в стране 
чудес».
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Елена Андреевец: 

основанное  на  матанализе»
«Экономика – это предсказание, 

«Экономист – человек, который знает 
о деньгах больше, чем люди, у кото-
рых они есть», – сыронизировал один 
американский сенатор много лет на-
зад. Но правда заключается в том, что 
руководствуясь наукой о деньгах, хоро-
ший экономист способен дать точный 
прогноз и полезные рекомендации для 
успешного функционирования огром-
ного предприятия.
О тонкостях профессии в преддверии 
праздника – Дня экономиста – гово-
рим с заместителем генерального 
директора по экономике ОАО «Строй-
трест №1» Еленой Андреевец.

Елена Николаевна Андреевец родом из 
Гомеля. Училась в Гомельском государственном уни-
верситете им. Ф.Скорины, по окончании которого 
отправилась покорять столицу. По карьерной лест-
нице прошла путь от рядового экономиста до за-
местителя генерального директора строительного 
треста. Замужем, воспитывает двух дочерей. Стар-
шая – студентка второго курса БНТУ по специально-
сти «экономика управления», младшая в этом году 
пойдет в первый класс.

– Выбор профессии, по 
сути, – выбор судьбы. Как 
его делали Вы?

– Случайно, но не про-
гадала. Законы экономики 
– это законы жизни. При-
менимы на работе и дома. 
И муж, кажется, уже сми-
рился.

Что такое экономика? 
Еще в Древней Греции 
существовало искусство 
ведения домашнего хо-
зяйства. Экономика – это 
расчет, своего рода пред-
сказание на основе анали-
за. На предприятии эконо-
мист – одна из важнейших 
профессий, хотя так скажет 
каждый о своей работе. А 
в совокупности мы – сила 
и делаем наш трест жиз-
неустойчивым, он успешно 
растет и развивается.

– Если вернуться к выбо-
ру профессии, на тот мо-
мент это было популярно?

– Да, очень популярно и 
престижно. Был сумасшед-
ший конкурс.

– К каким экономиче-
ским дисциплинам у Вас 
лежала душа?

– Математические ме-
тоды моделирования и 
анализ хозяйственной де-
ятельности – вот два пред-
мета, которые оставили за-
дел на будущее. Это начало 
экономического анализа – 
основа основ. А статистика 
– нет, не моё.

– Как складывалась 
Ваша профессиональная 
карьера?

– Первое место работы – 
в ОАО «Трест № 26 ЖЕЛЕ-
ЗОБЕТОНМОНТАЖ» При-
мерно через три года пе-
решла в «Комкон» – круп-
ную организацию, которая 
строила жилые дома и вы-
ступала в роли подрядчика 
и заказчика на объектах. 

Но кризис 2009 года внес 
свои коррективы, началось 
сокращение. Устроилась в 
ОАО «Стройтрест №1» на-
чальником экономическо-
го отдела СУ-5, где отра-
ботала девять лет. Дальше, 
вы знаете, была начальни-
ком управления ГПО 
«Минскстрой» и вот 
снова вернулась в 
первый. Общий стаж 
– около 20 лет.

– За это время, 
наверняка, пришло 
осознание, что эко-
номика – дело, ко-
торое Вам подходит. 
В какой момент это 
произошло?

– Когда первый раз 
задержалась на работе. 
Если профессия нра-
вится, не замечаешь, 
как пролетает день.

В СУ-5 к нам при-
ходили студенты ву-
зов на практику. Со-
временной молодежи 
понятнее профессия 
учителя, врача. Чем зани-
мается экономист, они не 
знают. Когда рассказыва-
ешь, например, как важ-
но правильно рассчитать 
рентабельность, у мно-
гих просыпается интерес. 
Помню, двух студенток, 
с которыми беседовала 
перед началом практики, а 
они настолько увлеклись, 
что не пропустили потом 
ни одного дня, хотя работа 
их не оплачивалась. Я до 
такой степени люблю про-
фессию, что могу заряжать 
других (смеется – авт.).

– В каком экономиче-
ском, финансовом и мо-
ральном состоянии нахо-
дится Ваша организация 
сегодня?

– В стабильном. Вовремя 
выплачиваем заработную 

Корпус Минского го-
родского клинического 
онкологического диспан-
сера должны были сдать в 
январе следующего года, 
но планируем ввести до-
срочно, в августе этого. На 
начало 2021-го запланиро-
ван ввод объектов: «РНПЦ 
«Кардиология», диагно-
стический, палатный, опе-
рационно-реанимацион-
ный корпуса в г. Минске», 
«Крытые теннисные корты 
по ул. Жудро,40» (очень 
сложный, знаковый для 
нас объект с параллель-
ным проектированием) и 
«РНПЦ «Мать и дитя», с от-
делением анестезиологии 
и реанимации, палатами 
интенсивной терапии для 
новорожденных», строи-
тельство которого ведется 
за счет средств Междуна-
родного банка реконструк-
ции и развития — это для 
нас новый проект, который 
заключен на условиях ме-

ки, сохранив архитектур-
ную аутентичность объек-
та, имеющего историко-
культурную ценность. Это 
был наш скромный вклад к 
75-летию Великой Победы. 
Практически все управле-
ния в той или иной степе-
ни были задействованы на 
этом объекте, проявив как 
профессиональные, так и 
патриотические чувства 
— прикосновение к исто-
рической памяти требует 
особого, неформального 
отношения.

– Какие у Вас, как эко-
номиста, прогнозы на этот 
год? Просматривается ли 
загрузка?

– Основную загрузку со-
ставляют объекты соци-
альной сферы. Выиграли 
тендеры на строительство 
двух школ, взрослой и дет-
ской поликлиник, паркинга 
– это из последних.

Сложно прогнозиро-
вать что-то сегодня. Пер-

Пять вопросов 
о личном:

плату. Хотя большинство 
объектов не обеспечены ас-
сигнованиями до конца года. 
Строительство – инертный 
процесс, когда все налажено 
и работает, но в случае прио-
становки объекта, запустить 
заново сложно, трудоемко 
и затратно — это большой 
удар по экономике. Поэтому 
боремся, ищем источники, 
надеемся, что кризис мину-
ет нас.

тодологии FIDIC .
— С первым трестом 

минчане привыкли ассо-
циировать строительство  
знаковых объектов. Это 
индивидуальные проек-
ты, сжатые сроки, высо-
кая степень ответствен-
ности… 

– Недавно завершили 
масштабную реконструк-
цию Площади Победы, 
причем в кратчайшие сро-

По вертикали:
4. паулюс
5. керчь
6. орёл
10. тегеран
11. берлин
12. жуков
13. смоленск
14. тимошенко
18. дениц
19. центр
21. павлов

24. автомат
26. ворошилов
27. катюша
29. днепр
30. ялта
31. минск

По горизонтали:
1. мина
2. черчилль
3. кенигсберг
5. курск

7. конференция
8. партизан
9. штурм
15. ров
16. кейтель
17. конев
20. ленинград
22. окоп
23. кавказ
25. траншея
28. резерв
32. танк

Ответы на кроссворд, опубликованный 
в №№9-10 от 7 мая 2020 года


